



PASTORAL DE LA VIDA HUMANA

Webinar 18 de abril de 2024

Experiencias Pastorales y Formativas :

A Prevención de la Violencia sobre los Niños, las Mujeres y las Personas Vulnerables

THÉRÈSE E EMMANUEL NGAMO

Conferencia Episcopal Camerun



Conferencia Episcopal Nacional de Camerún

Conferencia Episcopal Nacional de Camerún

Código postal: B.P.: 1963 **Dirección:** 7624 Avenue Mgr Henri Vieter, Yaoundé 3
Teléfono: 00 (237) 222 31 15 92/222 31 49 10 **Fax:** (237) 22 31 49 15 **Correo electrónico:**
cenc20042003@yahoo.ca

País: Camerún **Ciudad:** Yaoundé - Mvolyé

EXPERIENCIA PASTORAL Y FORMATIVA: PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LOS NIÑOS, LAS MUJERES Y LAS PERSONAS VULNERABLES



Yaoundé, abril de 2024

CONTENIDO

EL CONTEXTO	4
1./ FORMACIÓN SOBRE VIOLENCIA DOMÉSTICA	5
2./ LOS PARTICIPANTES.....	6
3./ LOS SUPERVISORES	6
4./ CONTENIDO DE LA FORMACIÓN	7
5./ RESOLUCIONES ADOPTADAS	9
6./ APLICACIÓN DE LAS RESOLUCIONES	9
7 SEGUIMIENTO DE LAS RESOLUCIONES.....	11
8./ ¿EN QUÉ PUNTO NOS ENCONTRAMOS?	11
9./ NUESTRA EXPERIENCIA EN PASTORAL FAMILIAR... Errore. Il segnalibro non è definito.	
10./ TEMAS DE DEBATE	Errore. Il segnalibro non è definito.

EL CONTEXTO

La oficina de coordinación de la pastoral familiar de la Conferencia Episcopal Nacional de Camerún tiene la siguiente misión:

Objetivo general: Evangelizar a las familias y acompañarlas en el camino de la santificación.

Objetivo específico 1. Trabajar por la creación de un servicio pastoral familiar en todas las diócesis de Camerún.

Objetivo específico 2. Facilitar la formación de los capellanes y responsables diocesanos de la pastoral familiar sobre temas específicos dictados por las preocupaciones del entorno y del momento, relativos a la preparación al matrimonio, la ayuda post-matrimonial, el asesoramiento matrimonial, la terapia de pareja y la protección de la vida en todas sus formas y en todas las etapas de la existencia humana.

Objetivo específico 3. Proporcionar apoyo técnico a las diócesis y movimientos con espiritualidad matrimonial.

Objetivo específico 4: Elaborar documentos de trabajo para la pastoral matrimonial y familiar.

LOS RESULTADOS

Las estadísticas de 2018 muestran que las mujeres son víctimas de la violencia en general y de la violencia doméstica en particular. Esto pone en entredicho la alegría del matrimonio en las parejas y las familias.

BÚSQUEDA DE SOLUCIONES

Formación de agentes de pastoral familiar y matrimonial para sensibilizar y prevenir la violencia doméstica.

La doctora Christauria Welland autora de "*cómo acabar con la violencia en las familias católicas*" *acepta* venir a impartir un curso de formación en Camerún en octubre de 2018.

1./ FORMACIÓN SOBRE VIOLENCIA DOMÉSTICA

Objetivos:

- Los participantes serán capaces de reconocer las causas de la violencia doméstica y sus efectos sobre las víctimas/supervivientes y los agresores.
- Proporcionar a los participantes los conocimientos, habilidades y herramientas que necesitan para responder eficazmente a la violencia doméstica y prevenirla de una forma culturalmente más adecuada.
- Permitir a los participantes educar a otros sobre las causas y efectos de la violencia doméstica y dotar a otros de los conocimientos, habilidades y herramientas para responder eficazmente a la violencia doméstica y prevenirla.

Los cambios de comportamiento previstos son los siguientes:

- Mejor conocimiento de las causas, el impacto y la prevalencia de la violencia doméstica;
- Un aumento de las respuestas pastorales culturalmente apropiadas y eficaces a la violencia doméstica, que con el tiempo se traducirá en,
- Reducción de la violencia doméstica en Camerún.

Todos los participantes en el curso trabajarán para lograr estos cambios culturales continuos utilizando y compartiendo la información aprendida en el curso.

2./ LOS PARTICIPANTES



Agentes de pastoral familiar de las 26 diócesis de Camerún - Capellanes diocesanos - Animadores de movimientos de espiritualidad conyugal

3./ SUPERVISORES



- **Monseñor Benoît Kala**, Secretario General de la CENC (DEP)
- **Dra. Christauria Welland**, psicóloga clínica católica, especialista en violencia de pareja y catequista de niños, adolescentes, adultos y parejas desde 1972. La Dra. Welland fue ponente en el Encuentro Mundial de las Familias 2015 en Filadelfia (Estados Unidos), donde también presentó la primera edición de su libro *¿Cómo acabar con la violencia en las familias católicas? Una guía para clérigos, religiosos y laicos*, publicado en seis idiomas. Ella y su marido Michael Akong también regalaron ejemplares de los libros a todos los participantes en el Sínodo sobre la Familia celebrado en Roma en 2015.
- La pareja Ngamo Jean Emmanuel y Thérèse a cargo de la oficina familiar en el CENC.

LUGAR: Sede de la Conferencia Episcopal Nacional de Camerún en Yaundé

DURACIÓN: 07 días: del 18/10/2018 al 24/10/2018

4./ CONTENIDO DE LA FORMACIÓN

MÓDULO 1: FUNDAMENTOS DE LA VIOLENCIA DOMÉSTICA

MÓDULO 2: FUNDAMENTOS DE LA VIOLENCIA DOMÉSTICA

(continuación)

LA ESCRITURA Y EL MAGISTERIO SOBRE EL
MATRIMONIO Y LA FAMILIA

MÓDULO 3: LA IGLESIA Y LA VIOLENCIA DOMÉSTICA EN EL SIGLO

XXI

MÓDULO 4: EFECTOS DE LA VIOLENCIA DOMÉSTICA EN LAS

VÍCTIMAS, LOS AGRESORES Y LOS NIÑOS

MÓDULO 5: RESPUESTAS PASTORALES EFICACES A LA

VIOLENCIA DOMÉSTICA

MÓDULO 6: VIVIR EL AMOR EN EL MATRIMONIO: APTITUDES

PARA VIVIR EN RELACIÓN CON CRISTO

MÓDULO 7: INTERVENCIÓN BREVE PARA VÍCTIMAS Y

AGRESORES

**MÓDULO 8: PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA DOMÉSTICA:
INTEGRACIÓN EN LA PASTORAL**

5./ RESOLUCIONES ADOPTADAS

1. Formación de nuevos formadores
2. Sensibilizar a las familias
3. Colaboración con las ONG y el ESTADO
4. Inculturar los valores del Evangelio
5. Construcción de centros de acogida
6. Incluir la enseñanza sobre la violencia doméstica en la preparación al matrimonio y el asesoramiento postmatrimonial.
7. Creación de un grupo de Whatsapp y de un número gratuito

6./ APLICACIÓN DE LAS RESOLUCIONES





7./ SEGUIMIENTO DE LAS RESOLUCIONES

RESOLUCIÓN	SEGUIMIENTO
- la formación de los agentes de pastoral familiar y de los animadores de movimientos de espiritualidad conyugal	<ul style="list-style-type: none"> • Celebramos las siguientes sesiones de formación: • Cómo vivir la alegría del amor en familia • Ayudar a las personas vulnerables y seropositivas en las familias • Curso online de la Dra. Christauria en francés, inglés y español • FORMACIÓN CONTINUA A LA NO VIOLENCIA • En los cursos de preparación al matrimonio y de apoyo postmatrimonial se incluye un módulo sobre violencia doméstica.
SENSIBILIZAR A LOS CRISTIANOS Y A LAS PERSONAS DE BUENA VOLUNTAD	<ul style="list-style-type: none"> • Sensibilización en todas las diócesis de Camerún
TRABAJAR EN COLABORACIÓN CON LAS ONG Y EL ESTADO	<ul style="list-style-type: none"> • ORGANIZACIÓN DE UN TALLER DE FORMACIÓN CON APOSTOLAT BIBLIQUE Y ALLIANCE BIBLIQUE DU CAMEROUN
Inculturar los valores del Evangelio	<p>Demostrar que los valores cristianos no son incompatibles con los valores culturales africanos.</p>
Construcción de centros de acogida	

8./ ¿EN QUÉ PUNTO NOS ENCONTRAMOS?

La formación a la no violencia continúa con la ayuda del *Apostolat Biblique* y la *Alliance Biblique du Cameroun* en algunos aspectos.

Las diócesis y parroquias siguen sensibilizando a las familias.

El objetivo es que las familias comprendan que la no violencia es uno de nuestros valores tradicionales. De hecho, es violento el malvado.

La frase “más mansedumbre que violencia” ha arraigado en el corazón de la mayoría de los cristianos.

Inculturar la pastoral de la familia (de la vida).

Ofrecer a las familias actividades generadoras de ingresos

Actualmente se está redactando el DIRECTORIO de la pastoral de la familia.

Cursos de formación en línea

<https://health-transformations.learnworlds.com/home-francais>
<https://health-transformations.learnworlds.com/home-espanol>
<https://health-transformations.learnworlds.com>

9./ NUESTRA EXPERIENCIA EN LA PASTORAL DE LA FAMILIA

Tenemos muchos años de experiencia en pastoral familiar. Esto no significa que lo sepamos todo, sino que hemos aprendido mucho de las familias desde 2018, cuando empezamos a sensibilizar sobre la no violencia doméstica.

Desde el punto de vista de su objetivo, la pastoral familiar no sólo debe referirse a los novios, los cónyuges, los solteros y los divorciados vueltos a casar, sino también a todo lo que tiene que ver con los jóvenes y los ancianos, y debe dar un lugar privilegiado a las personas vulnerables. A este respecto, el documento DIGNITAS INFINITAS confirma lo que hemos experimentado, a saber, que la dignidad de la persona humana incluye la dignidad *ontológica, moral, social y existencial*. (7) De ello se deduce que la dignidad de la persona humana es violada regularmente.

En nuestro trabajo diario, hemos comprobado que:

- El aborto es frecuente en las familias
- Los niños confiados a otras personas, especialmente los huérfanos, no siempre son bien tratados
- Las personas mayores, especialmente las que padecen Alzheimer, son acusadas de brujería
- El incesto y los abusos sexuales son frecuentes en las familias
- La práctica de la eugenesia, la justicia popular y la negativa a acoger a desplazados internos son violaciones de sus derechos. En consecuencia, debe protegerse a las personas implicadas en estas situaciones.

De ello se desprende la necesidad de ampliar el ámbito de la pastoral familiar.

En cuanto al objetivo, podemos decir que se trata de evangelizar a las familias: acompañarlas en la tarea de construir su identidad cristiana. Si la familia cristiana es una comunidad de personas iguales en dignidad, derechos y deberes, en ella se consagra el respeto a la vida en todas las etapas de su desarrollo, así como la prohibición de la violencia. No hay que perder de vista que la evangelización de las familias debe conducir a su santificación: entrar en la bienaventuranza celestial.

La oración desempeña un papel clave en la vida de la familia cristiana. La oración forma parte del desarrollo de la Iglesia doméstica: la lectura de la Palabra, la oración personal, la oración de los esposos, la oración de los hijos, la oración de toda la familia. Es importante que la dirección de la oración sea rotativa y que las intenciones se expresen libremente. Todos comprenderán que Cristo es y sigue siendo el modelo a seguir, por encima del modelo que los padres puedan ser para sus hijos.

Es el lugar donde se transmiten los valores cristianos, con el amor a la cabeza.

Las veladas familiares, entendidas como un momento para que los padres intercambien ideas con sus hijos con total sencillez y libertad, son una gran oportunidad para transmitir valores a los niños mediante juegos de rol.

En cuanto al contenido, la pastoral familiar debe incluir todo lo que concierne a la familia: empezar muy pronto en la familia a hablar a los niños del respeto a la vida en cada etapa, ayudándoles a desarrollar su autoestima.

Es una tarea que exige mucho del agente de pastoral, que ante todo debe ser testigo con su forma de vida. La experiencia nos enseña que, como pareja y como padres, somos los primeros beneficiarios de nuestro apostolado. Hacemos lo que podemos, pero es el Señor quien transforma los corazones y los dispone a seguirle. Nosotros les acompañamos en este camino.

Cómo remunerar el trabajo de los agentes de pastoral. Hoy en día, los agentes de pastoral son voluntarios. ¿Seguirá siendo así mañana?

10./ TEMAS DE DEBATE

✓ **Inculturar la pastoral familiar**

Aquí en África, la vida matrimonial y familiar se encuentra en el punto de encuentro de los valores tradicionales africanos, los valores cristianos y los valores modernos. (Un enfoque pastoral de la familia, o incluso un enfoque pastoral de la vida, debe tener en cuenta esta situación.

¿Pueden combinarse en una misma ceremonia los valores del matrimonio tradicional y del matrimonio cristiano? Dado que en África el matrimonio es también un asunto entre dos familias, ¿no podríamos incluir a los padres de los novios en la preparación al matrimonio? En este contexto podemos identificar la no violencia como un valor cristiano que debe integrarse en la vida matrimonial y familiar.

Aquí y allá, hemos observado resistencia a concienciar sobre el comportamiento no violento:

Algunos padres creen que el único método que funciona cuando se trata de educar a niños difíciles es el castigo corporal. Algunos de ellos atestiguan que sin la violencia que sus educadores ejercían sobre ellos, nunca se habrían mantenido erguidos. ¿No se dice que el miedo a la policía es el principio de la sabiduría? Incluso algunas esposas están convencidas de que el comportamiento violento de sus maridos es prueba de amor.

Respondemos a estas personas que la violencia, vista así, es un medio para un fin, que es un hombre bien educado o un marido cariñoso. Hay otros medios para esos fines. No es seguro que recurrir a actos de violencia sea lo mejor. Además, la Palabra de Dios y el Magisterio nos invitan a actuar de otro modo. La enseñanza de Jesús en las Bienaventuranzas (Mt 5) y la parábola del Hijo Pródigo (Lc 15) son significativas a este respecto.

✓ **Mostrar que la pastoral de la vida humana incluye aspectos educativos, sociales y familiares.**

La pastoral de la vida es una pastoral transversal, constituye la pastoral de base para todas las demás pastorales, del mismo modo que la familia es el punto de partida y la perspectiva de lo que se hace en la sociedad.

✓ **¿Cómo conciliar el trabajo y la vida familiar?**

Hoy en día, tener un trabajo o seguir una carrera profesional puede parecer más importante que cuidar de los hijos. Por motivos profesionales, los padres suelen ausentarse de casa, dejando en manos de otros el cuidado y la educación de sus hijos. Los padres deben dar prioridad a la educación de sus hijos. Los padres deben asumir su responsabilidad. Tengan en cuenta los consejos del Papa Francisco en el capítulo 7 de *Amoris Laetitia*: Reforzar la educación de los hijos (259-290).

✓ **Vida familiar y medios de comunicación**

¿Cómo conciliar el uso de los medios de comunicación con la vida conyugal y familiar? Los teléfonos móviles y los programas de televisión aíslan a los miembros de la pareja y la familia. Son una puerta de entrada a la violencia en la vida familiar ¿Qué uso se debe hacer de los medios de comunicación en este contexto? Es posible regular el uso de los medios de comunicación no profesionales en la vida de pareja y familiar.

✓ **Ofrecer a las familias actividades generadoras de ingresos**

La mayoría de estas familias se encuentran actualmente en una situación precaria. Tiene sentido ofrecerles actividades generadoras de ingresos. Esto puede variar según se trate de una zona rural o urbana.

✓ **La santificación de las familias: “Una corona para dos”.**

No debemos perder de vista que el objetivo de nuestro seguimiento de Cristo es la santidad de la pareja y de la familia.

CONCLUSIÓN

La no violencia doméstica debe extenderse a seres vulnerables como cigotos/fetos (aborto), albinos y personas al final de la vida. También se hace necesario formar a agentes de pastoral para que atiendan a los supervivientes de la violencia doméstica y de todas las demás formas de violencia.



Thérèse y Jean Emmanuel Ngamo

Líderes nacionales de pastoral familiar

BP1963 Yaundé

Therese.ngamo@gmail.com

jengamo@gmail.com